

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22 rs.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE.
Por un mes 40 rs.—Por trimestre 28 rs.

Seccion Editorial.

FORTIFICACIONES DE SEBASTOPOL.

Con el fin de que nuestra tarea tenga mayor interés de actualidad, nos limitaremos á reseñar las fortificaciones que son objeto hoy de los ataques de los aliados, ó sean las de la parte sud de la plaza, pues con respecto á los fuertes de la rada, bastará que hagamos observar son once, y que circundan las dos partes de dicha rada, y que seis de ellos que rodean la ciudad tambien pertenecen al puerto militar y á la orilla del mediodia, parte en que opera igualmente el ejército combinado.

Partamos, pues, del Oeste, hacia el lado de la Cuarentena, para seguir el contorno de la plaza y del puerto hasta el rio Tchernaiá, al Este, circuito que abraza el doble frente de los ingleses y franceses. Mas antes ocupémonos del aspecto general de la plaza.

La ciudad de Sebastopol está situada sobre una pendiente bastante pronunciada desde la mar hasta las grandes colinas áridas que la dominan á legua y media de distancia, y desde donde se descubre todo el panorama de la ciudad y de la rada. Desde mas cerca, este conjunto deja de verse y no se perciben ni aun los extremos de los palos de los buques. De esta configuración del terreno resulta una ciudad escarpada en anfiteatro como Argel, pero mas abierta, porque es de construcción moderna, datando esta solo del año 1790. Las calles transversales paralelas á la rada, aunque generalmente llanas, no comunican entre sí sino por cuestas rápidas, pero que tienen en los extremos rampas dulces para los carruajes. La ciudad encierra muchos monumentos, entre otros las iglesias, y principalmente todos los edificios de la marina, el arsenal, los cuarteles y los hospitales. La población es de 40,000 almas ordinariamente; incluso 20,000 soldados y marineros. Los 20,000 habitantes restantes son em-

pleados de todas clases, marinos ó militares retirados, algunos comerciantes, pescadores y obreros.

La bahía de la Cuarentena, al oeste (extremo izquierdo de los ataques) está defendida por la doble batería del mismo nombre. Cerca de ella se encuentra el fuerte Alejandro y al lado de este fuerte una batería llamada batería de Sebastopol, porque forma parte de la misma ciudad: de esta batería parte una muralla aspillada para la fusilería, de un kilómetro de espesor, que se eleva sobre la pendiente rápida de la colina hasta la cima, la que está coronada por un gran fuerte casi redondo, de un relieve bastante elevado, ofreciendo la figura de un pastel, armado con 20 cañones sobre su plataforma; está rodeado en su parte baja por una batería cuya muralla tiene veinte pies de altura. Esta doble disposición hace de lejos el efecto de un baluarte con su caballero (en términos de fortificación). La muralla y el baluarte están precedidos de un foso, pero no hay ni camino cubierto, ni glasis antes de ese foso.

Los franceses, que son los encargados del ataque de la izquierda, tendrán probablemente que batir el fuerte, despues de lo cual, podrán dominar la bahía, así como la batería de la Cuarentena y aun toda la parte oriental de la ciudad. Pero tendrán otros obstáculos y no pequeños que vencer antes de llegar allí. Bajo los cañones del Fuerte-pastel se halla un cuartel fortificado, el cual está flanqueado recientemente de muchas obras, tales como medias lunas y reductos bien armados. De este cuartel parte un muro que rodea completamente la ciudad, el puerto y el arsenal hasta el límite de la bahía del carenaje, hacia el Tchernaiá, en el extremo de la rada, lo que da una estension de 6 á 8 kilómetros, cerca de dos leguas, comprendiendo las sinuosidades.

(Se concluirá.)

EFEMERIDES.

Día 18.

1095. Tiene principio el concilio de Cler-

FOLLETIN.

EL BRAZALETE DE CORAL.

por AMADEO ACHARD.

Continuacion.

Gerónimo que habia entrado en el aposento á favor de la emocion general, sin que nadie hubiese hecho caso de él, se acercó entonces:

—Este otro es mi sobrino, dijo atrevidamente: un picaro que corre los bosques bajo pretexto de ser demasiado débil para manejar un fusil de soldado.

—Y por esto maneja una escopeta de dos cañones de chuan, dijo el coronel sonriendo. Te confío la guarda de tu hermano, añadió volviéndose á Pierreta, tu me respondes de él. En cuanto á tu sobrino, Gerónimo, mañana le haremos partir para Mans, entre tanto ciérrale bajo llave en la sala baja del castillo.

—No estará mucho tiempo, se dijo á sí mismo Gerónimo.

—En cuanto á mi, continuó Mr. Champrod, vuel-

vo á orillas del Geay á inspeccionar los puestos que allí he colocado, y mañana una última batida nos hará dueños de los chuanes.

Mientras que Jorge salía apoyado en el brazo de Pierreta, Felipe se acercó á Luisa.

—No os parece, señora, le dijo en voz baja, que el hermano del cual Pierreta ha pedido la vida se parece como una gota de agua á otra, al señor vizconde Jorge de Vibray?... Corro á aclarar mis sospechas y hablaré al coronel.

—Silencio! murmuró Luisa aterrorizada.

—Señal pero hoy á media noche habeis de ir al pabellon del parque.

—Iré, dijo madama Champrod con voz desfallecida.

La campanilla oficial nos advirtió que el entrea-cto concluía.

—Vamos á oír la ópera, replicó el auditor, y permitiéndome retardar la continuacion hasta el inmediato entrea-cto.

II.

Antes de continuar nuestra relacion, me dijo el auditor del consejo de Estado, cuando el telon caía sobre el anatema tan vigorosamente lanzado por Duprez sobre la cabeza del principe Leopoldo, dejemos

mont, celebrado por Urbano II, con la intervencion de 13 Arzobispos y 205 prelados, entre Obispos y Abades.

1096. Consigue D. Pedro I, rey de Navarra y de Aragon, una memorable victoria en Huesca sobre los Mahometanos.

1281. Es escomulgado por el Papa Martin IV. Miguel Paleologo, emperador de Nicea.

1282. D. Pedro III rey de Aragon, es escomulgado públicamente por el papa Martin IV.

1291. Werner de Orselen, Gran Maestro de la orden Teutónica es muerto por uno de sus caballeros.

1824. Se sufre en Copenhague un terrible huracan, que hizo subir las aguas del mar hasta dentro de la ciudad y causó grandes estragos.

Seccion Oficial.

—La Gaceta del 15 contiene lo siguiente.

—Una real orden, fecha 8, para que se dé de baja al capellan del regimiento infanteria de Asturias D. Hermenegildo Gomez, por habersa ausentado del Cuerpo á la aparicion del cólera.

—Otra, fecha 14, para que la real Academia de Ciencias proponga el medio que crea oportuno para precaver las desgracias que puedan ocurrir por la inflamacion del gas.

—Otra, fecha 9, nombrando Comendadores de Isabel la Católica á los dos Jueces de 1.ª instancia de Murcia por sus servicios durante el cólera.

EDICTO

D. José Anchelorga, Alcalde 2.º constitucional de esta ciudad y Presidente de su Excmo. Ayuntamiento

Hago saber: que por acuerdo de la misma corporacion municipal se saca á pública subasta por tiempo de un año el sostenimiento y conservacion de las cañerías que conducen las aguas á las fuentes públicas de esta capital, bajo las condiciones contenidas en el pliego que está de manifiesto en la secretaria municipal. La persona que quiera interesarse en el remate po-

por algunos instantes á Jorge encerrado en el gabinete del cual Pierreta se ha instituido carcelera, y echemos juntos una mirada hacia tiempos anteriores.

Despues de este preámbulo, el auditor se sentó comodamente como antes, y me contó todos los acontecimientos que debían influir algun día en el carácter y posicion reciproca de los héroes de esta historia.

—Poco tiempo despues de 1830, un coronel de infanteria ligera llamado Enrique Champrod, vino á establecerse en los alrededores de Noyen. Herido de dos balazos en la batalla de Stoenell, en Argel, habia pedido y obtenido su retirada del servicio. Sin embargo, luego que estalló la revolucion de julio, quizá se hubiera decidido á tomar las armas, siendo reputado uno de los oficiales mas dichosos en la guerra, si no le hubiese detenido en el retiro en que vivía una pasión mas fuerte que el patriotismo. El coronel Champrod, como se le llamaba comunmente, tenia entonces de cuarenta y cinco á cuarenta y ocho años y á pesar de las heridas y azares de la guerra, se mantenía aun joven y vigoroso. Su fortuna, que debía á su padre, general del imperio, era considerable, y á decir verdad, le embarazaba el empleo que iba á hacer de sus riquezas, cuando la casualidad le hizo encontrar á

drá acudir á estas casas consistoriales el Viernes 15 del próximo Diciembre á las doce en punto de su mañana, hora en que ha de tener lugar aquel. Córdoba 14 de Noviembre de 1854. —José Anchelega.—Rafael Martínez Hidalgo, Secretario.

Seccion de Noticias.

NACIONALES.

—Dicen de Madrid el 15: Ayer de madrugada llegó á esta el señor D. Salustiano Olozaga, que según parece, sustituirá al señor Heros en la candidatura para la mesa del Congreso, en que este señor figuró como presidente.

—Leemos en el *Parlamento*: «Hemos oído á personas que creemos perfectamente informadas, que los diputados que han formado parte del ministerio del 17 de julio, se proponen dar en las primeras sesiones de las Cortes, constituidas que estas se hallen, detenida explicación de su conducta durante los acontecimientos que la vez pública llama revolución de julio. Para fijar la exactitud de los hechos, uno de los ex-ministros, el señor Gomez de la Serna, ha redactado una memoria histórica que probablemente será impresa. Curiosos serán los debates á que estas explicaciones darán lugar, y prestarán ocasion, de apreciar exactamente los principios de gobierno de mas de uno de nuestros hombres públicos.

—Dice el *Diario Español*: Parece que las actas del señor Alende Salazar, diputado por Vizcaya, son de los mas difíciles que hay en la comision. El Congreso no podrá estar constituido hasta fines de semana lo mas pronto. Hay muchas actas, especialmente aquellas en que juegan diputados provinciales, que darán campo á grandes debates.

—La opinion mas general ayer dice la *Epo-ca*, era que la cuestion del juramento se resolvería de una manera conciliadora, reservando el gran debate dinástico para la discusion del mensaje. Los que tienen tacto para juzgar de lo porvenir, creen que la monarquía y la dinastía serán aclamadas por las tres cuartas partes lo menos de los representantes del país. La cuestion de presidencia y la de Constitución eran objeto ayer de debates y negociaciones. La mayoría de los amigos del duque de la Victoria no ocultó su opinion favorable á la existencia de dos cámaras, y hemos oido que el general

Espartero, habla siempre con grande elogio del Senado vitalicio.

—Se cree generalmente que apenas constituido el Congreso saldrán del gabinete dos de sus actuales miembros, reemplazándolos personas que sean aceptables á las grandes fracciones monárquico-liberales de las Cortes.

—Los directores generales de artillería y de ingenieros, parece han resuelto enviar á Crimea dos distinguidos oficiales de cada una de las armas, que solo tendrán sobre su sueldo una ligera gratificación pagada del fondo de las direcciones, y cuyo objeto sea estudiar todas las operaciones militares de que el Oriente está siendo teatro.

—De la *Revista Militar* tomamos lo siguiente: «Se trata, según parece, de hacer economías en la Guardia civil, y como naturalmente no puede convenir se disminuya su fuerza, que aun es escasa para cubrir las atenciones de su importante servicio, ni tampoco sea posible rebajar los haberes positivos, porque esto dificultaría mas su ya bastante trabajoso reemplazo, nos parece lo mas acertado la rebaja de un real diario por plaza de lo que precisamente se invierte en el vestuario y equipo. La Guardia civil, cuyo objeto no es lucir sus uniformes en las grandes poblaciones, sino velar sobre los caminos, no necesita casaca ni otras mil superfluidades, ni usar paño de alto precio, ni brillo en los fusiles, ni tanto correaje. Con un traje mas modesto y cómodo, que se acercase al que usan los carabineros, haría su servicio con mas desembarazo, se lograría la economía indicada, y se fendería la tropa mas contenta y satisfecha, sobrando voluntarios de los que hubiesen cumplido su empeño en el ejército, como sería de desear; pues lo que mas retrae y abruma en el servicio al soldado español, es la molesta presión de su uniforme y el minucioso y asiduo cuidado que se le exige para sostener la policia de pura apariencia; que rara vez penetra al interior, como si la salud y la robustez fuera lo menos importante en el soldado.

Hace tiempo que esperamos una reforma en este sentido para todo el ejército que varias veces ha estado á punto de realizarse, y unas por rivalidades personales, y otras por los cambios políticos sobrevenidos, ha quedado siempre aplazada. Ahora sabemos se vuelve á pensar en ella, tratándose para garantizar mejor el acierto inquirir la opinion de los gefes de cuerpos. Sensible sería en verdad que por precipitacion saliese con defectos que hubieran podido evitarse, pero mas lo sería que por de-

masiada circunspeccion pudiera esta vez tambien quedar sin efecto una medida tan general y favorablemente juzgada, y que tantos bienes habia de atraer al ejército.

—Se ha asegurado estos dias (dice la *Eposa* de anoche) que nuestro gobierno ha pedido al de los Estados Unidos que se separe de su puesto en Madrid á Mr. Soulé.

Por lo demás, la cuestion de la venta de la isla de Cuba se agita hoy mas que nunca en los Estados Unidos y los periódicos anexionistas de la Union publican diariamente cartas anunciando con escándalo que la venta de nuestra Antilla es un negocio ya concluido.

—Segun dicen de la Habana el general Pezuela sobre cuya administracion han publicado un informe favorable las autoridades municipales de la capital, se embarcó el 12 para España. En el mismo dia el Sr. Castañeda, el hombre que prendió á Lopez fué asesinado en un café. Se habla nuevamente de una conspiracion que tenia ramificaciones en toda la isla y estaba próxima á estallar.

—Segun vemos en el *Coruñés*, corrian en la ciudad de que toma el nombre, noticias de haberse desarrollado la fiebre amarilla en las orillas de la ria de Vigo, inmediatas al lazareto de San Simon, y aun en las rias Bajas. Es facil que la preocupacion de animo de aquellos entristecidos habitantes exageren cualquier vago rumor hasta darlo por hecho consumado; pero de todos modos, no será malo que las autoridades acudan á tiempo á averiguar la verdad y que el gobierno fije su vista en ese establecimiento cuarentenario, insuficiente á todas luces, y puerta por donde hoi gaudamente penetró el azote que en la provincia de Pontevedra primero, y en todas las otras de Galicia luego, ha sembrado la muerte y la consternacion.

—De Plasencia escriben á la *España* con fecha 6 lo siguiente: «No es solamente en la corte donde pueden Vds. quejarse de asesinatos que se repiten con frecuencia; tambien en las provincias sucede otro tanto. Cuando acaba de ser fallada en la audiencia territorial de Cáceres la famosa causa sobre presunto asesinato de un vecino de Cabezuela, en la casa del ex-alcalde Gomez, en cuya causa, compuesta de cinco rollos, ha tenido que intervenir la academia de medicina y cirujía de Sevilla, se han practicado dos autopsias en el cadáver, y este ha sido dos veces exhumado, para declarar el interesado morio asxiado por su merston ó su muerte y arrojado despues al río, donde se

mademoiselle de Pirmil, un dia que él se encaminaba á Noyen para visitar á un viejo camarada. El coronel no tenia ni padres ni parientes; habiase alejado muy joven de la villa natal, y le era indiferente vivir aquí ó allá. Enamoróse perdidamente de mademoiselle de Pirmil, y queriendo habitar los lugares á los cuales tan inclinado sentia su corazon, compró un castillo á dos leguas de Noyen y junto á Balestras que habitaban entonces Mr. Pirmil y su hija.

No es menester sorprenderse de que el coronel Champrod se enamorase á una edad en que los hombres comunmente alimentan una imaginacion helada y un corazon á prueba de lo que nuestros padres llamaban en su lenguaje mitológico, las flechas de Cupido. Los deberes de su graduacion y una cierta timidez que le era natural, no habian permitido al coronel ocuparse en los amores de guarnicion, si bien su alma habia conservado todo el fuego de sus sensaciones. A mas ya se sabe, y por sabido no deberia repetirse, que no hay milagro que no puedan hacer dos ojos encantadores.

Cuando el coronel fué á establecerse en Noyen, mademoiselle de Pirmil, ó mejor dicho, mademoiselle Luisa, como la llamaban los paisanos de aquellos contornos, tenia veinte años, aunque solo se le hubieran dado diez y seis tomando en cuenta su ale-

gria, sus caprichos infantiles y la pureza é inocencia de su carácter. En compañía de Pierreta, su hermana de leche, con un sombrero de paja en la cabeza y cantando como un ruiseñor, corría todos los dias por los campos de la mañana á la noche, con frio y con calor, con sol y con lluvia. Acostumbraba á ir con una bolsa llena de pequeñas monedas que distribuía á los pobres, y cuando su bolsa estaba vacía tras las muchas larguezas de su encantadora dueña, esta se hacía acompañar al castillo por los pobres paisanos á quien nada habia podido ofrecer, dando su brazo á las mugeres viejas y enfermas y conduciendo por la mano á los niños. Un dia que jugaba alegremente por un camino estraviado, fué sorprendida por una docena de niños que empezaron á jugar con su ropa; en aquel momento mismo la sorprendió el coronel Champrod, riñendo al uno, acariciando al otro y sonriendo á toda aquella turba infantil. Cuando estaba fatigada ó la apretaba el apetito, mademoiselle Luisa entraba en la primera casa que en su camino hallaba y choza de labrador ó cabaña de arrendatario, ella estaba segura de encontrar un banco para sentarse, un jarró de leche para refrescar, una sonrisa para saludarla. Puede concebirse que con tal carácter y tales costumbres debia ser adorada, y en efecto lo era, de toda la

comarca á diez leguas á la redonda, mas lejos de donde sus piernas la podian llevar, pero mas cerca de donde llegaban sus beneficios.

Cinco años hacia que Mr. de Pirmil, tras la muerte de su muger, habia retirado á su hija del convento á fin de tener junto á si un ser á quien amar y de quien ser amado. Ocupado en graves especulaciones que habia emprendido para restablecer su fortuna algo echada á perder, se dejaba gobernar por Luisa y no la pedia otras cosas que dirigir la casa y entretenerle por la noche con su agradable y ligera charlatanería, lo que á decir verdad hacia admirablemente. El viejo gentil-hombre satisfacía todos sus caprichos, daba con generosidad todo lo que le pedia su hija para sus inagotables obras caritativas, y mademoiselle de Pirmil hubiera vivido sin disgusto ninguno, si alguna vez no hubiese encontrado su bolsa vacía, cuando en ella buscaba mas monedas al retirarse al castillo.

Por esta época, Pierreta, á quien tan tiernamente amaba, fué á habitar el castillo para ser á la vez su amiga, su camarera y su confidenta.

En la temporada de vacaciones, cuando Luisa, aun en el convento, iba á pasar uno ó dos meses en Balestras, encontraba á menudo durante sus correrías, un bello jóven que ella llamaba Jorge, como él la llamaba Luisa. (Se continuará.)

encontró; faltándose en el primer sentido según dictamen unánime de todos los profesores y de la mencionada corporación; ha tenido lugar la muerte violenta por heridas del arma del presbítero D. José Garrido, el cual sucumbió poco tiempo después que recibió los tiros, declarando según dicen, que salieron de casa de uno de los procesados, cuyo número hasta ahora lasieo de ocho. Nada más puedo decir a Vds. pues la causa está en sumario; pero la vindicta pública reclama un pronto y ejemplar castigo.

Como los rasgos nobles no deben quedar ocultos, es bueno digan Vds. que el señor marqués de Mirabel, vecino de esta, ha ofrecido al Ayuntamiento 15,000 rs. si el cólera llegase a invadir la ciudad, y 5,000 al pueblo cuyo título lleva su casa. Y en punto a este azote, es conveniente añadir que por ahora en ningún pueblo de esta provincia se deja sentir su pernicioso influjo.

La cosecha del aceite se presenta muy abundante, y es de esperar que este artículo que no está hoy caro, bajará bastante una de precio, luego que se verifique la recolección. En cambio, con la falta de aguas, se ha caído mucha bellota y las carnes tendrán este año mayor precio que el anterior.

ESTRANGERAS.

En la *Gaceta* del 15 leemos lo siguiente: Despacho teleográfico.—Irun 14 de Noviembre de 1854 a las tres y veinte y cinco minutos de la tarde.—Bayona 14 de Noviembre.—El consul de España al Excmo. señor ministro de Estado: «El ejército ruso atacó ayer la derecha de la posición inglesa delante de la plaza. El enemigo, mucho más numeroso que nosotros, se pronunció en retirada con pérdida calculada de 8 ó 9,000 hombres.

En la izquierda el general Forey tuvo que hacer frente al mismo tiempo a una salida de la guarnición. El enemigo fué rechazado hasta dentro de la plaza con pérdida de unos 1,000 hombres. El sitio continúa con regularidad.

Nota de la comandancia de Irun.—Este despacho recibido por diligencia no trae mas fecha que la de Bayona de hoy 14. En consecuencia de la nota anterior no puede conocerse el día del combate.

Gaceta.

—NUEVO CARRUAJE.—Como verán nuestros lectores en su lugar oportuno, se ha creado una empresa nueva de Diligencias que correrán desde Sevilla a Córdoba únicamente, haciendo un servicio alternado. El Lunes próximo parece que partirá el primer carruaje a esta ciudad. Los precios de los asientos serán los mismos que los de las otras empresas cuyos coches siguen hasta Madrid.

—Aviso.—Quien teniendo autoridad para ello quiera coger de un redazo más de cien muchachos pedigueros, impenitentes, pesados y ociosos, que lo mismo demandan limosnas de metálico que de cigarros y de colillas, acuda a las calles de la Librería y Espartea a las once y media en punto, donde encontrará un grandísimo número de esos plantones de vagancia presente y futura.

—¿QUÉ SERÁ EN LLOVIENDO MUCHO?—Los correos se tardan, las diligencias de la Nueva Peninsular idem, las de la empresa de Generales idem, las del Medio día idem, idem las Galeras, calesas y carros. ¿Cómo estarán los caminos!

—COMISION PROVINCIAL.—Hoy se reúne bajo la presidencia del Sr. Gobernador civil la Comisión nombrada para promover la concurrencia de los productos de nuestra provincia a la exposi-

cion que debe celebrarse en Paris en la próxima primavera.

—EMPEDROS.—No bien habia acabado la obra de reforma del empedrado de la calle de Ballinas, cuando ha sido destruida á causa seguramente de la carencia de cal que tendria en su afirmado, y de las lluvias de antes de ayer.

—TEATRO.—Para mañana se dispone una brillante funcion con motivo de ser los días de S. M. la Reina y de la Serma. Princesa de Asturias. El teatro parece que va a estar iluminado con profusion, y el retrato de S. M. estará expuesto con el decoro correspondiente.

—COMO DEL CIELO.—Las lluvias abundantes del Jueves han regado los árboles de nuestras rondas y paseos, que se hubieran acabado de segar por completo si la Providencia no velara por ellos.

—VAYAN CAYENDO.—Segun tenemos entendido han sido presos algunos que se cree que en estos días robaron en las casas habitacion de D. José Junquito, los cuales se hallan a disposición de la autoridad competente.

—POESIA PLATÓNICA.—Con la formalidad que nos es característica, aunque parezca esto poco modesto con la curiosidad que nos es innata, y la galanteria con las hermosas propia de Andalucía, concurremos ayer á las cinco de la tarde a la Alameda del Corregidor, donde no creimos encontrar la hermosa pareja del día antes á causa de las lluvias de la mañana que habian puesto aquel desecado sitio casi intransitable. Nos equivocamos, pues que ya estaba allí la tierna amante y su compañera, como las centinelas del río, como las ondinas y cisnes de los cuentos de los poetas. La niña estaba mas bella que en nuestro primer encuentro, y aun hallamos mas gracia en su tocado y mas sonrisa en sus labios de rosa, que dejaban ver al entretenerse dos hilos de iguales y blancas perlas. No muy lejos de aquel sitio, y sin temor al mal piso, vimos algunos de nuestros suscritores que habrian ido en vista de nuestra cita pública á convencerse de la sinceridad de nuestras palabras. Hecho y contestado el saludo de ordenanza, la mas joven de las dos dijo con un acento de sin igual ternura: Mamá y yo habíamos perdido la esperanza de ver á V. hoy.—¿Cómo? contestó al punto el autor de estas líneas, ¿cómo V. alguna ave que no busque espacio para volar, algun sediento que no busque agua para calmar su ardor, algun hombre de juicio que no anhele ver en la tierra y á la grilla del río la personificación exacta de la belleza?—Jesus, Jesus, dijo la que ya supimos era mamá, viene V. demasiado lisongero. Cambiamos unas cuantas frases y aun perdidias, que la bellissima azucena interrumpió preguntando: ¿me ha escrito V. los versos, mensajeros de mi amor y de mis suspiros?—No los he escrito, pero acaban de ocurrirme. Serán cuatro, no mas. V. dirá su amante por medio de nuestro poético río lo siguiente:

Llévete el agua del hermoso río mis suspiros, mis penas, mis dolores: porque ausente de ti, dulce amor mio, sucumben y se acaban mis amores.

—Bien, exclamó la mamá.—No, mal, de todo punto mal, repitió dos veces la niña. Jamás diré yo eso. Mis amores no se acaban ni sucumben en la ausencia, sino que crecen y se aumentan. Estando él en Sevilla lo amo mas que si estuviera en Córdoba.—Entonces, y con los mismos consonantes, añadimos, dirá V.:

Aquí en las aguas del hermoso río deposito mis penas y dolores. Recógelas por Dios, dulce amor mio, que ellos pedazos son de mis amores.

—Tempo, estoy conforme, exclamó rápidamente el poeta cándido. Mis amores no están he-

chos pedazos, ocupan mi corazón todo entero, llenan mi alma que está consagrada á un solo hombre en el mundo.—Por Dios, niña mia, dijo la señora en tono de reconvenccion, que vas á ofender á este amigo. Los poetas son muy orgullosos con sus obras, las miran con el cariño que á sus hijos y...—Qué quieres, mamá, replicó la sultana, yo no puedo menos de decir lo que siento: me han parecido muy mal.—Gracias, dijimos entonces algo picados; y en el momento se nos ocurrieron cuatro cuartetos endecasílabos, quizá porque la musa se amostazó también, y añadimos; allá vá el último esfuerzo: V. le dirá todas las tardes cariñosamente al río:

A la hermosa ciudad que es la sultana de la bella y gentil Andalucía, donde en tus aguas se verá mañana el que es dueño y señor del alma mia,

Conduce en tu corriente presuroso el eco fiel de la pasión mas pura, el recuerdo mas santo y cariñoso, mis memorias de amor y ternura.

Y en aquella oriental, rica Sevilla, hallarás al pasar, gigante río, contemplando tus ondas en tu orilla el soló bien por quien vivir ansio.

Dile que aquí me has visto, que te he hablado. Dile las penas que en el alma siento. Dile que es suyo como le he jurado, mi alma, mi corazón, mi pensamiento.

—Magnifico, exclamó el angel hermoso, eso si que lo diré yo con entusiasmo y con locura, si, yo repetiré esos versos todos los días, á todas horas. Escríbalos V. para mí.—Es imposible, dijo entonces su autor. Los he olvidado, y era verdad! La niña empezó á llorar entonces, y al ver sus grandes ojos anegados en llanto, y al oír las súplicas de la mamá, fueron recordados al punto, ofreciéndoles que pasarian á sus manos por medio del *Diario*.

—VACANTE.—En tal estado se halla la plaza de médico titular de Adamuz. Hasta el 6 de Diciembre próximo se admiten solicitudes en aquel Ayuntamiento.

—PARA SU DÍA.—Bajo el número 1229 se publica en boletín extraordinario una estensa circular por la Excmo. Diputación provincial, en la que se hallan varias prevenciones á los alcaldes respecto á las próximas elecciones de Ayuntamientos.

Boletín Religioso.

Hoy, La dedicacion de la Iglesia de S. Pedro y S. Pablo en Roma.

Roma, la Señora del mundo pagano; Roma, la cabeza del mundo católico, erige sobre el Vaticano el mausoleo donde han de ser depositadas las reliquias del príncipe de los Apóstoles. El emperador Constantino depone la púrpura y diadema de los Césares, toma el azadon y la espuela, é inaugura la obra de esta basílica. Otra no menos célebre existió en aquella metrópoli de la cristiandad, la del apóstol de las gentes San Pablo en el camino que va á Ostia.

—Hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con rito doble y color blanco.

—JUBILEO CIRCULAR.—En la hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro.

—Segundo día de Novena á los Stos. Patronos, en su hermita, á las oraciones.

—Tercer día de la misma novena en la Iglesia de S. Pablo, á las oraciones.

—CULTOS PARA HOY.—Rosario por la noche en San Pedro, San Andrés, San Miguel, San Pablo, Sma. Trinidad, San Rafael, San José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, San Juan de Letran, Amparó, Alegria, Jesus Nazareno, Señor de las Animas, Caballero de Gracia, y Ntra. Sra. de Belen, y pastores en el Alcazar Viejo. Corona en los Dolores.

BOLSA DE MADRID.

—COTIZACION DEL 14 DE NOVIEMBRE. Títulos de 3 por 100 consolidado a 35. Id. diferido 18 70. Acciones del Banco español de San Fernando 98.

MERCADOS.

—CORDOBA. Trigo de 32 a 37. Cebada de 24 a 25. Habas de 27 a 30. Escaña a 16. Garbanzos de 30 a 30. Aceite dentro de la ciudad a 46. Id. en los molinos a 36. Id. fresco a 34. Jabon blando a 12 cuartos libra. Carne de vaca a 26 cuartos libra en las carnicerías.

TRASPORTES.

—CORREOS. Entrán hoy de Madrid a las tres menos cuarto de la mañana, de Baena y su carrera a la 1 1/2 de la tarde, y de Cadiz, Sevilla y su carrera, a las ocho menos cuarto de la noche. —Salen para Cádiz, Sevilla y su carrera a las tres y cuarto de la mañana, para Madrid a las ocho y cuarto de la noche, y para Baena y su carrera a las 8 1/2.

—DILIGENCIA NUEVA PENINSULAR. —Entrán de Madrid los días impares entre 1 y 2 de la noche, y salen para Sevilla una hora despues. —Entrán de Sevilla los mismos días entre 6 y 7 de la tarde y salen para Madrid una hora despues. Se admiten encargos para las carreras citadas y tambien para Cadiz, Valladolid y Granada, sin detencion en Sevilla, Madrid y Bailen.

—DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. —Entrán de Madrid los días impares a las 11 y 1/2 de la noche, y los pares de Sevilla a las 9 de la mañana.

—DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. —che. y de Madrid los días pares a las 11 y 1/2 de la noche, y los impares de Sevilla a las 9 de la mañana.

—DILIGENCIAS DIRECTAS ENTRE CORDOBA Y SEVILLA. —Salen de Córdoba los días impares a las dos de la tarde. Se despachan en la administracion de las Mensagerías aceleradas a cargo de D. Angel Diaz, frente a la Catedral.

—GALERAS ACELERADAS DE D. ONOFRE Y D. BENITO FERRER. —Entrán hoy de Madrid y Sevilla a las 4 de la tarde y salen a las 3 de la madrugada del siguiente día. Hacen los viajes a Madrid en cinco y medio días, y a Sevilla en dos y medio. Se despachan en esta ciudad frente de la Catedral, calle del Caño quebrado núm. 59.

—LA ECONOMICA. —CARRUAGES ACELERADOS DE LOS SEÑORES VALERA, CARRERO Y COMPAÑIA PARA MADRID, TOLEDO, SEVILLA Y CADIZ. —Entrán dos carruages de cada punto los días impares a las cuatro de la tarde, y salen a las tres de la mañana invirtiendo cinco días a Madrid y dos y medio a Sevilla. Se despachan calle de la Herreria núm. 5, y en la Casa de transportes de D. Antonino Alfaro, calle del Portillo número 4. En la referida casa se admiten toda clase de cargamentos para los principales puertos de España.

—DILIGENCIAS UNIDAS. —En el presente mes hacen su salida de esta para Málaga los días pares a las 10 de la mañana, y llegan de aquel punto los impares. Administracion, carrera del Puente, casa de D. Alfonso Maroto.

—LA ANDALUZA. —Este coche, de la propiedad de D. Manuel Lopez, que ha estado corriendo hasta Cádiz, desde 1.º de Noviembre solamente correrá hasta Lucena, saliendo de esta los días impares a las 6 de la mañana. —Se despacha en Córdoba en casa de D. Antonino Alfaro, calle de la Herreria núm. 5.

Avisos.

—VENTA. Quien quisiere comprar la casa señalada con el núm. 72 en la Plazuela de la puerta del Puente de esta ciudad, fronteriza al triunfo de S. Rafael, en la que ha habido durante mucho tiempo establecida una taberna, puede avistarse con D. Bartolomé Maza, que vive en la del núm. 41 de la calle del Liceo ó de las Nieves, y hacerle las proposiciones que guste desde hoy hasta el día 20 del corriente mes de Noviembre a las doce en punto de su mañana, las cuales, siendo arregladas, se tomarán en consideracion en el concepto de que la finca es de libre procedencia y carece de todo gravamen.

—JUNTA AUXILIAR DE LA ADMINISTRACION ECLESIASTICA DE CORDOBA. Habiéndose acordado arrendar en pública subasta el olivar número 530 del inventario, compuesto de 236 pies en el pago de Sta. Brigida, término de Montoro, procedente del orden Tercero de S. Francisco de esta capital, se anuncia al público, que tendrá lugar este acto el 30 del corriente a las 10 de la mañana en Bujalance, ante D. Miguel Lleras, y al mismo tiempo en el local dentro de esta Sta. Iglesia Catedral donde la Junta celebra sus sesiones, bajo el tipo de 608 rs. annos y por el tiempo de cuatro años, que darán principio en Carnaval de 1855, con las demás condiciones que sirven para esta clase de contratos. Córdoba y Noviembre 9 de 1854. —José Maria de Trevilla.

—BAZAR DE GÉNEROS INGLESES. En Sevilla, plaza del Pan, esquina a calle Confiterías.

Nuevo y grande surtido de mas de MIL camas, cunas y cunas de hierro dulce, de bronce y de metal con ruedas, adornos y remates dorados para mosquiteros y colgaduras, desde 5, 6, 7, 8, 9, 10 y hasta 100 duros, de muy fuertes y elegantes hechuras, charoladas y maqueadas con diferentes y preciosos colores y de una construccion tan especial que se arman y se desarman en un minuto. Comas magnificas de Patente con muelles de acero, las únicas para dormir perfectamente con un solo y muy ligero colchon, a 45 duros las de persona y a 58 duros las de matrimonio. Pistolas y escopetas magnificas superiores giratorias de un solo cañon, que tiran hasta 8 tiros antes de medio minuto, fabricadas por el célebre coronel Côt de Nueva-York, y pistolas superiores de 1 hasta 8 cañones. Hules superiores con preciosos dibujos de colores sobre fondos blancos, azules, carmesies, jaspeados, etc. Hules superiores gruesos y fuertísimos en forma de almohadados magnificos para suelos de salas, galerías, comedores, carruages etc. Máquinas segadoras, las únicas que se usan en Inglaterra, Francia y Alemania y en los Estados Unidos de América, que siegan en 6 horas tanto como 50 hombres en todo un día de verano. Arcas de hierro dulce fuertísimas para guardar dinero y papeles, asegurados de fuego y de ladrones. Palas y picos de acero para caminos de hierro. Destiladores superiores para filtrar y purificar el agua, haciendo que hasta la del río, llovediza y de estanques sea la mejor. Damajuanas superiores forradas de mimbres para vinos y licores. Máquinas magnificas para afilar y limpiar cuchillos dejándolos siempre como nuevos. Prensas para copiar cartas de un pliego en un minuto, con libros copiadotes, tinta comunicativa y demás accesorios, y prensas superiores para timbrar papel, y otros muchos géneros estrangeros espresados en los prospectos, que se remiten por el correo, como igualmente diseños de las camas, pidiéndolos a los Señores Pando, Acha, y compañía dueños del dicho Bazar inglés.

—ARRENDAMIENTO. Por 6 años se arrienda el cortijo del Viento: las personas que les acomode, podran pasar a tratar de él casa núm. 31 calle de las Cabezas.

—DAGUERREOTIPO SOBRE PLACAS, PAPEL Y MARFIL. D. José Widen, retratista, bastante conocido en esta ciudad por sus obras artisticas, avisa a sus numerosos amigos y favorecedores que su gabinete fotografico continua abierto todos los días, aun los nublados y lluviosos, desde las 9 de la mañana, hasta las 3 de la tarde. En él se retratará con la prontitud, perfeccion y baratura que tiene acreditada en claro-oscuro y colorido en todos tamaños, en cuadrado y ovalado para petacas, medallones, alfi-

leres para el pecho y sortijas: grupos de varias personas, etc. Las muestras se hallan espuestas en la tienda llamada fabrica del cristal, en la de D. Serafin Barberini, y casa del artista, que vive calle de Munda, (antes de los Stos. Antonés, junto a la del Relox) número 8, en la cual se encuentra al efecto una habitacion elegante y cómoda para los que gusten variar de traje. Los precios de los retratos sobre placas a 10, 12 y 15 rs., en papel claro-oscuro desde 30 rs. en adelante, con colorido desde 80 rs. y en marfil, miniaturas, desde 160 rs.

—VENTA. Se vende la Gondola Diligencia nombrada la Andaluza, que actualmente corra desde esta Ciudad a la de Lucena, con tres tiros de caballerías aparejadas y todos sus enseres; a quien acomodase podria tratar de su ajuste con su dueño, que vive calle Lineros, núm. 62 en Córdoba.

—MADERA. Se vende la de quinientas cincuenta matas de castaño en la Hacienda de Castril Picon. La persona a quien acomode podrá pasar a tratar de su ajuste con D. Rafael Barroso, calle del Cabildo viejo, número 6.

—ALQUILER. En la casa núm. 58 en el Caño quebrado se alquilan habitaciones decentes amuebladas ó sin amueblar. Tambien hay en la misma un carruage que se alquila para viajes y paseo, con sus correspondientes caballerías. El dicho carruage con las bestias y todos sus atalajes, se vende por un precio muy arreglado.

ALCANCE.
CORTES.

—Sesion del 14 de Noviembre. La sesion que celebró el día 14 el Congreso fué corta, y en ella se aprobaron los dictámenes de la comision de actas, que habian quedado sobre la mesa el día anterior.

Presentóse tambien una proposicion, por la cual se pedia el nombramiento de una comision que se encargase de preparar los trabajos para el reglamento que ha de regir despues de constituido el Congreso. Un artículo del reglamento vigente se oponia a la admission de esta proposicion; pero a pesar de haberlo asi manifestado la mesa, usaron de la palabra, unos en pró y otros en contra, varios señores diputados. El Sr. Ministro de la Gobernacion, que tal vez veria una determinada tendencia en aquella proposicion, acaso no estraña (no lo afirmamos) a la cuestion del juramento que vuelve a agitarse estos días, terció en el debate para reclamar la observancia del reglamento y el derecho de usar de la palabra, si la proposicion se tomaba en consideracion. No aconteció esto, y el incidente quedó terminado.

La sesion concluyó al poco tiempo, dándose cuenta de varios dictámenes de actas y suscitándose de nuevo, aunque ligeramente, con ocasion de las de Burgos, el incidente sobre el Sr. Heros. La comision ofreció que antes de constituirse el Congreso presentaria su dictamen sobre el caso del Intendente de la casa real.

ADVERTENCIA.

A las ocho y media de la mañana aun no ha llegado el correo de Madrid.

Córdoba: Imprenta y Litografía de D. F. Garcia Tena, calle de la Librería núm. 2.